

NOTA DE PRENSA

La campaña “Paren, aquí vive gente” apoya la Soberanía Alimentaria en el Cuerno de África para luchar contra el hambre a largo plazo

El Cuerno de África, un ejemplo de lo que puede suceder cuando un país carece del derecho a decidir sobre su propia alimentación

(Barcelona, 8 de agosto de 2011) En los años 60' África era autosuficiente en alimentos en un 98%, en la actualidad no solo ha dejado de serlo sino que la situación de hambruna es cada día más grave. La integración en el mercado mundial de estas economías ha acabado con su Soberanía Alimentaria. Un ejemplo reciente es la situación de hambre que se vive hoy en el Cuerno de África.

En estos días hemos escuchado reiteradamente en los medios de comunicación que la causa de la fatal hambruna en el Cuerno de África es debida principalmente a factores meteorológicos, en este caso, sequía, y a la mala gestión de los gobiernos locales. ¿Nada más?

Si miramos un poco atrás nos damos cuenta que la crisis alimentaria lleva meses afectando a muchos países africanos, y las causas no hay que buscarlas en la situación del cielo, sino por algo más cercano. Se trata del colapso del sistema agroalimentario mundial fruto de la total mercantilización que ha sido alentada por los gobiernos de los países ricos, y que tiene como punta de lanza la dramática acumulación de poder de las corporaciones transnacionales en la alimentación.

La campaña “Paren, aquí vive gente” se plantea el por qué del aumento de personas hambrientas y el por qué del aumento de las desigualdades sociales en África.

La especulación alimentaria, el poder del agronegocio y el acaparamiento de tierras tienen mucho que ver con la situación de hambruna que viven las poblaciones de esta región del planeta, una de las más deprimidas del globo. Las tierras en estos países se emplean para producir grano para los mercados internacionales en los cuales, gracias a la especulación con los alimentos, sus precios se disparan.

Las empresas transnacionales se han convertido en un grave problema, generando en demasiadas ocasiones una indignante destrucción social y ambiental. Y si lo son es porque no hay una suficiente regulación pública de sus actividades.

Desde Veterinarios sin Fronteras creemos que la situación de emergencia en el Cuerno de África no es sólo una cuestión puntual que tiene que ver únicamente con factores meteorológicos. Las condiciones de aridez que se dan en la zona y que se han extremado en los últimos meses son un factor que está contribuyendo a la dificultad en el acceso a los recursos, pero no es suficiente para explicarlo todo. Consideramos que es fundamental ahondar en los motivos reales de esta crisis que seguirá empeorando a no ser que pongamos la Soberanía Alimentaria por delante.

20 años de guerra en Somalia

En 1969, después de 9 años de la independencia de las colonias, el general Mohamed Siad Barre organizó un golpe de estado haciéndose con el gobierno del país, con un gobierno autoritario hasta que en 1991 tuvo que huir por la rebelión del Movimiento Nacional Somalí. Ya durante su gobierno, el descontento de la población hizo que en 1986 se encendiera la llama de una guerra civil que no ha tenido fin hasta después de 20 años.

A la división ideológica y de intereses de la población somalí, tenemos que añadir los intereses geoestratégicos de países occidentales, que han instigado a que la guerra se perpetúe en el tiempo. Para Estados Unidos o la Unión Europea, la ventaja de un país en caos, es que siempre hay alguna excusa para intervenir y sacar algún beneficio. A lo largo de esta guerra ha habido diferentes intromisiones sobre todo de los Estados Unidos en forma de ayuda humanitaria, en forma de créditos o en forma de diversas “misiones de paz”.

Estados Unidos ha aprovechado la situación de guerra, como en otras ocasiones, para favorecer su propio crecimiento. De este modo, las políticas impulsadas en el país por el BM y el FMI han supuesto privatizaciones y medidas de liberalización financiera que han agravado la situación de las poblaciones más deprimidas.

Estas dos décadas han sido suficientes para que la débil red de comercialización interna se destruya completamente. Toda una generación que ha dejado de aprender cómo producir para si mismo y para su país, y ha aprendido que lo único que puede hacer es esperar a recibir la ayuda exterior.

Ya no es sólo el petróleo

Así mismo, hemos visto un aumento de la Inversión Extranjera Directa en África Subsahariana en los últimos años. En un año, 32 millones de hectáreas de tierra africana han sido adquiridas por inversionistas. El brutal impulso de las políticas neoliberales emprendidas por los países enriquecidos viene respaldada por muchos de los dirigentes de los países africanos, pues la intrusión de herramientas de obertura de mercados como los Tratados de Libre Comercio o acuerdos de inversión penetran en los países con el argumento desarrollista de que van a generar empleo, y dotar a los países de más y mejores infraestructuras. Es por ello que muchos de los dirigentes de países africanos reducen hasta casi hacer desaparecer los impuestos para las empresas extranjeras.

Etiopía entrega sus recursos a empresas trasnacionales y deja morir a su población

Es en esta lógica, que nos encontramos con situaciones completamente irracionales y faltas de sentido común como el caso del acceso a los recursos en Etiopía.

A pesar de la hambruna, el gobierno Etíope pretende crear una extensión de 245.000 hectáreas para productos destinados a la exportación, en gran parte para plantaciones de caña de azúcar. Ahora, en este país, se destinan 700.000 hectáreas para caña de azúcar y 23 millones de hectáreas se han declarado apropiadas para la jatrofa, una planta que se cultiva para la producción de agrocombustible. Para que nos hagamos una idea esta extensión de terreno equivale a la superficie agraria útil de todo el estado español.

Teniendo en cuenta las condiciones climatológicas del país, este recurso es sumamente importante para la población. De hecho, sólo alrededor del 10% de las tierras de cultivo total de cereales se riegan en Etiopía. Aun así, las empresas transnacionales cultivan en Etiopía productos industriales para la exportación como el algodón, la caña de azúcar, y las flores, todos ellos productos de regadío. De hecho, muchas veces, la adquisición de tierras a gran escala incluye el libre acceso al agua. Además, el uso intensivo de los productos agroquímicos que utilizan las empresas extranjeras, contribuye a los problemas de calidad del agua subterránea y del agua de escorrentía.

Acaparamiento de recursos... ¿para producir alimentos?

Además, las empresas extranjeras que compran tierras en África acostumbran a comprar o arrendar grandes cantidades de tierra a precios muy económicos, adquisiciones que, a menudo desplazan de su tierra a la población local hacia tierras marginales.

A todo esto se le añade el hecho de que muchas veces el objetivo final de la compra o arrendamiento de tierras no es el de producir alimentos si no que, como en el caso de la producción de Jatrofa en Mozambique, se destina a la producción de agrocombustibles.

En los últimos años, también empresas que no tiene nada que ver con el sector agroalimentario como diversas entidades bancarias han puesto el ojo en tierras africanas para la especulación a través de productos como los fondos de cobertura (*hedge funds*) y otros fondos de inversión. Este factor presiona los precios al alza de alimentos básicos como el maíz y se convierte en una de las causas principales de la dificultad de acceso a los alimentos.

Pero el acaparamiento de recursos no solamente se queda en la compra o arrendamiento de tierras sino que va más allá. Sobre todo desde los años 70' algunas empresas españolas han puesto sus ojos en los recursos pesqueros de países como Senegal, utilizando técnicas de pesca que generan un grave impacto ambiental arrasando el fondo marino. En los últimos 40 años, las personas que vivían de la pesca artesanal en Senegal, han visto como la canasta básica para la alimentación familiar se ha convertido en un lujo.

Qué exigimos y qué proponemos

Desde la campaña "Paren, aquí vive gente" entendemos que sin asegurar la Soberanía Alimentaria no atajamos el problema de la hambruna en África. Creemos en la necesidad de implementar políticas públicas que impulsen y favorezcan a la agricultura campesina, que protejan al campesinado de la intromisión extranjera para que puedan seguir poseyendo los medios de producción para cultivar sus tierras.

Es por este motivo que desde la campaña exigimos a nuestro gobierno que controle y sancione empresas transnacionales españolas que invierten en el continente africano y que, con sus actuaciones, contribuyen a que hoy padezcamos hambrunas como la del Cuerno de África. Nos basamos en la Responsabilidad Extraterritorial de los Estados para exigirle esto y instamos a la población del Estado Español a que nos apoye con sus firmas.

Proponemos la Soberanía Alimentaria como alternativa al modelo actual, una vez comprobado que éste último, no solo no nos lleva a un avance sino que por el contrario, nos lleva al empobrecimiento.

Creemos esencial que se establezca un control y la sanción de todas aquellas empresas que actúen en África atentando contra el Derecho a la Alimentación, solicitamos al gobierno, la cancelación de la deuda ilegítima de los países del Cuerno de África, la salida de la alimentación de la OMC y el impulso de medidas contra la especulación financiera con los alimentos.

Veterinarios Sin Fronteras (www.veterinariossinfronteras.org) es una ONGD que promueve un modelo de desarrollo rural justo en favor de la Soberanía Alimentaria, como propuesta que dignifique la vida campesina y garantice la sostenibilidad ambiental, social y cultural del Derecho a la Alimentación para toda la población.

Esta Campaña está financiada por la [Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo \(AECID\)](#), cuenta con la colaboración de [Adif](#) y está producida por la empresa de comunicación social [CIPÓ Company](#).

MATERIALES PARA PRENSA

FOTOGRAFÍAS Y VÍDEOS que ilustran los tres casos analizados por VSF en Mozambique, Senegal y Uganda.

INVESTIGACIÓN “Los impactos del agro-negocio europeo y español en África”

LOGOS DE LA CAMPAÑA

Todos los materiales se pueden descargar de la sección prensa de www.aquivivegente.org

MÁS INFORMACIÓN Y ENTREVISTAS

Aurora Sesé: / 93.423.70.31 aurora.sesecomunicacion@aquivivegente.org